

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 42

Parte de don Juan Felipe de Alba de la acción en Hostotipaquillo

El sargento mayor don Juan Felipe de Alba, comandante de la tercera división de este ejército en oficio de ayer a las dos de la tarde me participa el brillante suceso que acababa de tener su división contra los rebeldes reunidos en la inmediación de Hostotipaquillo, y es como sigue.

Mi general.— Con particular satisfacción me apresuro a manifestar a vuestra señoría qué la división que ha puesto a mi cargo acaba de cubrirse de gloria. Los rebeldes capitaneados por Remigio Ayllan, y Pablo Covarrubias, en mucho mayor número que el de que tenía noticia, tuvieron la temeridad de esperar las tropas del rey cubriendo las cimas de tres escarpados cerros con tres cañones de madera. Verlos los valientes soldados de los cuerpos que componen esta división, y dirigirse a ellos con extraordinaria gallardía, derrotándolos completamente, fue obra de pocas horas; dejaron en nuestro poder sus tres cañones, sus municiones, casi todas las armas que tenían, y muchos otros despojos, y en el campo algunos centenares de cadáveres. Todos los oficiales y soldados han llenado completamente sus deberes, y por tanto no señalo a ninguno de los cuerpos de marina, Puebla, Toluca, Querétaro y España que atacaron; sin embargo de que en la relación circunstanciada de la acción diré a vuestra señoría los nombres de los más beneméritos, limitándome por ahora a recomendar a vuestra señoría a los intrépidos don Pedro Micheo alférez de navío y comandante de la tropa del batallón Real de Marina, don José María Mangino, don Miguel Diez Bonilla, y don Manuel Bolaños capitán, teniente y subteniente del Regimiento de Puebla, don Francisco Amat y don Magín Galli tenientes de Toluca, y don Manuel Rubio y don Macario Rico teniente, y alférez de Dragones de España y

Querétaro.

El rebelde Pablo Covarrubias a quien había a vuestra señoría indultado en Tepic y que de nuevo estaba entre la chusma, fue aprehendido con otros varios, quienes han pagado con su vida su contumacia en la rebeldía. Dios guarde a vuestra señoría muchos. Hostotipaquillo 4 de junio de 1811. A las dos de tarde.— *Juan Felipe de Alba*.— Señor don José de la Cruz, general del Ejército de Operaciones de Reserva.

Cuya plausible noticia se celebrará en la forma acostumbrada, y se anuncia al público para su satisfacción a fin de que los pueblos de este reino de Nueva Galicia que aún puedan conservar algunas ideas revolucionarias consideren la suerte que les espera si no entran prontamente en su deber. Guadalajara, 5 de junio de 1811.— *José de la Cruz*.

Guadalajara mayo 31 de 1811. La tarde de este día, por sentencia de la Junta Ejecutiva Militar, aprobada por el señor general, han sido pasados por las armas los revolucionarios contumaces Calixto Patiño, Juan Sánchez, alias Juan de la Villa, y José Miguel López, todos tres aprehendidos por la tropa del rey en el pueblo de Tecpatitlán. Tal es la funesta y desgraciada suerte que espera seguramente a todos aquellos insensatos, que insensibles a la voz paternal del gobierno que la llama al perdón, sigan obstinadamente en el injusto y atroz partido de la insurrección.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gisela Moncada González
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602